ac sdécouverts par les Français, qui lui appliquèrent ce nom, sans savoir qu'il y avait encore trois autres mers de cette espèce.

Champlain raconte aussi qu'il traversa une baie qui fait une des extrémités du lac, et qu'il fit environ sept lieues avant d'arriver à un village appelé Otouacha. Il visita une vingtaine de villages, où il fut admirablement fêté. Partout on voulait lui donner un grand diner. Le menu était comme suit : du pain, des citrouilles et du poisson. Et pas la moindre trace de champagne.

Il parle aussi d'une nation appelée La nation des cheveux relevés, "à la manière des courtisans." Déjà des waterfalls!

Ces renseignements seront pénibles pour nous qui pensions avoir fait la trouvaille de ce territoire.

La carte dressée par Champlain à cet époque, d'après ses observations et les rapports des sauvages, étonne par son exactitude et donne la plus haute idée du talent d'observation, des connaissances et du travail de ces grands hommes d'autrefois.

۷I

Le premier jour de notre excursion, nous devions nous diriger vers Owen's Sound, à quarante sept milles de Collingwood. En partant, nous voyons le fameux groupe d'Îles de la Poule et les Poussins (Hen and Chickens.) Nous laissons aux archéologues le soin de découvrir l'origine d'une application aussi singulière.

Plus loin, nous côtoyons la terre qui présente un aspect assez ordinaire. Elle est élevée d'environ deux cents pieds, composée de sable et d'argile, et porte la trace de nombreux éboulis.

Nous entrons dans la baie d'Owen's Sound vers cinq heures; on attendait notre parti d'excursionniste, et on nous avait préparé une réception magnifique. Un corps de musique était sur le quai, et nous précéda à la salle d'exercice, où un lunch nous était servi.

Le corps de musique est l'accompagnement obligé de toute démonstration haut-canadienne. C'est comme anciennement les fusils dans notre Province. Il n'y a pas de petite place qui n'ait sa troupe de cuivre (bross band) dont les membres portent un uniforme, généralement de très-jolie apparence.

La salle d'exercice où nous devions recevoir une si gracieuse hospitalité, est très-vaste, et absolument dans le goût qui convient.

Après l'appétit vint la soif de l'éloquence; heureusement que le Président n'était pas ambitieux de succès oratoires, et il proposait les diverses santés d'usage avec une concision qui lui a mérité ma reconnaissance éternelle.